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让看护设备“耳聪目明”

2020年，张庆旗的第二个孩子出生，一家
人每天小心翼翼地照顾着刚刚出生的二宝，很
是辛苦。

在此之前，张庆旗与几个朋友共同创办了
一家主营AI视觉模块业务的科技公司，出口业
务居多，产品可以广泛用于安防摄像头、智能
屏电视等。但受疫情影响，出口受阻，产品的
国内销售也不明朗，此刻，新生命的降临既让
张庆旗欣喜不已，也让他感到了压力。

“家里的老人帮着看娃，到了晚上为了不打
扰孩子睡眠，只能关着灯、躲在婴儿床边，一
边陪着，一边玩手机消磨时间。”张庆旗看在眼
里觉得心疼。

彼时，市面上的不少宝宝摄像头产品并不
能“耳聪目明”。家长虽可以在手机端随时看到孩
子，但却无法收到来自程序的智能反馈，这让
做人工智能出身的张庆旗敏锐地察觉到了市场
机遇。

能不能用团队的AI视觉模块来开发一款婴
儿看护器呢？

张庆旗将这个想法告诉了妻子，她十分赞
成；他又同团队成员商量，另外 3 名合伙人也
都做了父亲，大家一拍即合，欣然答应。没过
多久，张庆旗团队的第一款宝宝看护器开发完
成，人工智能通过对宝宝的一系列动作、表情
进行深度学习，做到“智能看护”。比如，孩子哭
了、醒了、翻身，或是被子遮住口鼻等多种情

况，程序都会立刻反馈到父母的手机端，从而
一定程度上减轻育儿压力。

“科技母婴”概念逐渐走俏

“产品面向市场推出后，我们曾收到一位听
障妈妈的反馈。她说，自己听不到孩子的哭
声，稍一离开，孩子有动静，自己没办法第一
时间安抚孩子，而这款看护器刚好能帮得上
忙。”张庆旗告诉记者，这位母亲的留言让他特
别感动，“对于做技术而言，最希望看到的事情
就是自己的技术真正帮到需要帮助的人，这会
带来极大的满足感，尤其当能帮到一些特殊群
体的时候。”

2021 年 5 月，网购平台和咨询公司共同发
布《2021年婴儿监护器行业最新趋势报告》，其
中显示，根据中国的供应链端变化和消费者端
的趋势变化，“科技母婴”概念正逐渐走俏。同
时，伴随技术进步与成熟，大众传统观念中的

“摄像头”正在向“看护器”转型，可以在母婴市
场扮演更重要的角色。这也让张庆旗更看好行
业未来的发展潜力，他决定带领团队全面发力
婴儿看护器。

2022 年 8 月，张庆旗团队发布了第二代产
品，相较前作算法精准度进一步提高，同时新
增了客厅使用场景和分房看护模式，也可以设
置仅看护宝宝区域，保护家长隐私。他告诉记
者，二代产品发布仅 2 个月，就实现了销售额
破千万的目标，这也直接推动了张庆旗团队
2022 年销售总额突破 1 个亿。此刻，他开始

“二次创业”时悬着的心才终于放了下来。

记录孩子的美好瞬间

创新无止境，张庆旗团队的研发之路还在
继续。

“时光记录仪”是张庆旗最近推出的产品，
他将之比作“融合了AI技术的GoPro”。时光记录
仪可以自动抓拍宝宝的精彩瞬间，将这些照片
记录下来并自动剪辑成视频。

“大宝小时候的照片和视频很少，孩子明明
有那么多精彩时刻，但那时我和妻子忙于工
作，并没有记录下来很多。”张庆旗说，他想在
二宝身上弥补这些遗憾，等孩子长大之后同他
一起回味成长之路。

在张庆旗的手机上，记者看到了时光记录
仪留下的温暖片段：坐在汽车后座的孩子时不时
露出搞笑表情，眼巴巴望着窗外时充满懵懂与好
奇，不知听到车上人聊起什么而咯咯直笑……每
张照片，都定格一段孩子成长过程中的记忆，
或是喜悦、或是悲伤。

“我们暂时不会推出看护宠物或其他功能，
只想做好看护宝宝这一件事，用科技为育儿减
负。”张庆旗说。

创业这条路上，张庆旗是名“老兵”，他的足
迹曾走过北京、上海、深圳、武汉，如今又来
到了宁波。他说，每一次创业都需要勇气，而
每一次他都会带着信念与热情重新出发。不同
之处在于，这次，他希望自己能同孩子一起成
长，一起收获。

本报广州电（记者罗艾桦） 由
广东省广州市委统战部、市工商
联、市工信局、市国资委、市科技
局联合开展的“广州首届百家新锐
企业培优计划”近日正式启动。该
计划围绕新一代信息技术领域、半
导体及集成电路领域、智能制造领
域、生物医药与健康领域、新能源
新材料领域5个战略性产业链，重
点从营收在1000万到2亿之间的民
营企业中挖掘、筛选、培育 100
家创新型、成长型民营企业。

据介绍，“锐100培优计划”将
从三个方面开展对新锐企业的扶持
和培育：一是给予更多的关注。比
如优先推荐入选企业代表参加市
长与民营企业家恳谈会；纳入广
州市工商业联合会重点联系企业
库，建立需求导向型扶持机制主

动服务，及时邀请相关政府职能
部门把脉问诊，及时帮助反映、
协调解决企业困难和问题。二是
直接给企业赋能。比如帮助入选
企业培养政企联络员，支持入选
企业优先参加广州市工商业联合
会主办的“恳谈日、读懂日、伙伴
日、惠企日”等活动。加强入选企
业科研技术、科技成果转化资源对
接服务。通过举办技术项目对接
会、科研成果交流会等，推动入选
企业与行业龙头企业、大院大所等
开展产业技术对接和科研合作，助
力国有企业应用场景与入选企业技
术、项目互动融合。加强入选企业
资本对接服务。通过举办投融资对
接会、项目路演活动等，帮助入选
企业对接政府性基金、产业基金和
其他社会资本，帮助入选企业参与

多层次资本市场。协调商业银行设
立“新锐企业”专项贷等，为入选企
业提供成本低、速度快的融资服
务。三是提供更多的机会。比如优
先安排符合相关条件的入选企业家
代表参加“新时代穗商培养工程”
培训班，以及政府部门举办的相关
企业家培训班等活动。加强入选企
业和企业家的宣传力度，通过各类
主流媒体宣传推广，提高企业和产
品的知名度。提供场地服务，推荐
入选企业入驻国有企业、龙头企业
产业园区，帮助入选企业对接园区
的支持政策等。

值得一提的还有，本次“计划”
除了面向已经在广州注册的企业，
也对有意前来广州投资和创业的企
业开放。为了让“计划”与行业龙头
企业更好地形成良性互动，并鼓励

与引导专精特新企业依托该平台深
化与产业链上中下游的合作、走好
链式集群发展之路，广州市专门成
立了5个领域的专业委员会，其主
任、副主任皆为5个战略性产业链
的链主企业的企业家。

广州市委统战部副部长、市工
商联党组书记魏国华表示，全市
316 万家市场主体、近 200 万家企
业，不论所有制形式、规模大小，
都是广州高质量发展的有力支撑。
作为推动广州高质量发展的有效抓
手和重要举措，今后每年都会开展
对 100 家新锐企业的筛选和培育，
力争把“锐100培优计划”打造成为
广州的一张名片。

“创新设计是海派红木艺术不被
时代淘汰的关键。”上海市非遗“传统
家具制作技艺”第四代传承人、上海
星锐工艺美术大师、上海艺尊轩红木
家具有限公司总经理包浩乾说。

包浩乾是一名 90 后，出身于木
雕世家，他的父亲包天伟是中国工艺
美术大师、中国木雕艺术大师。1998
年，包天伟来到上海，创立海派红木
艺术品牌。从小在工厂长大的包浩乾
熟悉木头的味道，却没想过有一天自
己会传承家族手艺。

2014年，包浩乾从复旦大学世界
经济系毕业后，前往纽约大学继续深
造。当时，包天伟正在筹建上海海派
红木艺术博物馆，便让在美国的包浩
乾在拍卖会上寻觅一些流传海外的明
清家具。一次偶然的机会，一件黄花
梨家具引起了包浩乾的注意，当看到
外国收藏家对这件黄花梨家具充满兴
趣时，一个让中国传统木艺“出海”的
念头在他心中萌发了。

2016年，学成归国的包浩乾师从
父亲，走上了匠人之路。“我喜欢原创
设计。”包浩乾说，不同时代传统家具
的制作工艺、材料、风格等各不相
同，这是经历了历史演变，不断迎合
大众审美变化的结果。“如今，年轻一
代消费者的文化素养、审美水平不断
提升，他们对传统家具的细节、搭配
等要求越来越高。”

回国后，包浩乾从市场销售做
起，也开始接触材料，加深对红木艺
术的理解，同时逐渐发力家具设计和
品牌运营。“只有不断推陈出新，设
计 出 符 合 当 下 审 美 的 海 派 传 统 家
具，才能得到更多认可。”在包浩乾
看来，传统家具创新是营造一种现代
人喜欢的生活方式，既不能太传统，
又不能抛弃传统，是传统向现代、海
派的过渡。

“弦影椅”是包浩乾心中真正意义
上第一件自己完成的作品，也是他在
设计中寻找自我的突破口。为做成这
把椅子，他从设计到雕琢成型共历时
5个月。“我将传统榫卯技巧‘霸王枨’
结构和现代化的北欧‘三弯腿’造型相
结合，融合小叶紫檀和瘿木两种材
质，制作而成了这把中西结合的座
椅。”包浩乾说。

近年来“国潮”兴起，包浩乾意识
到，传统家具不仅是一种器物，更是
中国传统文化的代表，是一种传承，
包含着千百年来中国人对生活的热
爱。在他看来，每个时代都有每个时
代的国风，传统家具不是“倚老卖
老”，可以更具有现代审美趣味。

越是投入其中，包浩乾越对传统
家具产生兴趣和新的认知，他开始有

意识地把对传统文化的理解融入设计
创作中去。如今，他关注传统家具设
计与整体空间的关联，从家具的尺
寸、色系、搭配等入手，设计出融合
时代发展的传统家具。“比如，要在设
计时考虑到沙发能不能搬进电梯，和
户型如何搭配等细节。”他说。

如何让红木艺术美以致用？最
近，包浩乾准备打造一个中式美学
馆，将各种各样的中式家居工艺品融
入其中。他希望通过创新设计，改变
传统叙述方式，推动行业的设计更
新，让红木艺术焕发新活力。

“尽管创新是一个漫长的过程，
需要用时间来沉淀，但我会一直坚持
下去。”包浩乾说，在工作之余，他喜
欢看与设计相关的书籍、展览，参观
设计新潮的酒店、餐厅。上海是一座
时尚之都、设计之都，海派文化为他
带来了源源不断的创意灵感。

“海派文化很时尚，时尚是向
上、向美的潮流，传统红木艺术应当
在创新中发展，让更多的人看到、接
触、喜欢。”包浩乾相信，随着中国
文化软实力的提升，会有更多人通
过传统红木艺术读懂中国文化。他
要用一颗连接传统与现代、东方与西
方、艺术与生活的匠心，设计出更多
具备传统东方神韵并符合当代审美意
趣的作品。 （来源：中新网）

本报石家庄电 （记者史自强） 河
北省科技厅、省发展改革委、省工业
和信息化厅等近日共同研究制定 《河
北省科技支撑碳达峰碳中和实施方案

（2023-2030年）》，提出到2025年，初
步构建绿色低碳技术创新体系，支撑
河北省非化石能源消费比重超13%，单
位地区生产总值能耗和二氧化碳排放
完成国家下达指标。到 2030 年，煤炭
消费比重降至60%以下，非化石能源消
费比重超19%，单位地区生产总值能耗
和二氧化碳排放在 2025 年基础上继续
大幅下降。

《实施方案》 聚焦能源、工业、建
筑、交通等重点领域，围绕前沿研
究、技术攻关、应用示范、企业培
育、平台建设、人才培养等方面，按
照可实施、能落地原则，从创新链条、创
新要素层面提出六方面重点任务。

根据方案，河北将开展绿色低碳
前沿技术研究。部署基础研究“攀登计
划”，推动低碳零碳负碳等基础理论、
前沿引领技术研究，加快推进一流大
学和一流学科建设，提高创新策源能
力。河北将推动低碳重点领域关键核
心技术突破。在能源绿色低碳安全转
型、重点工业行业显著降碳、城乡建
设 节 能 降 碳 、 交 通 领 域 绿 色 降 耗 ，
CCUS成本降低和生态增汇能力提升等

方面突破一批关键核心技术，推动构
建清洁低碳安全高效能源体系和绿色
低碳循环发展经济体系。河北将加大
低碳零碳科技成果转化应用力度。在
能源、钢铁、化工、建材等重点领域
建设一批绿色低碳技术规模化应用示
范工程，打造一批低碳零碳技术应用
示范典型场景，研究制定低碳零碳负
碳技术标准，转化应用一批绿色低碳
科技成果。

同时，河北将打造一批绿色低碳
领域标杆科技企业。以科技型中小企
业、高新技术企业、科技领军企业、
专精特新“小巨人”企业等为重点，分
类精准开展科技服务，支持组建绿色
低碳创新联合体，提升科技型企业核
心竞争力，支撑企业低碳转型发展。
河北将构建一批碳达峰碳中和领域创
新平台。整合全省优质创新资源，支
持建设绿色低碳领域高水平科技创新
平台，推动创新平台科研基础设施、
数据等资源开放共享，服务全省绿色
低碳相关产业发展共性需求。河北将
汇聚一批碳达峰碳中和高精尖人才。
通过实施“巨人计划”、省高端人才等计
划专项，激发人才创新创业活力，培
养造就一批绿色低碳领域战略科技人
才、科技领军人才、青年人才和高水
平创新创业人才团队。

2020 年，在浙江宁波中俄
人文科技合作创新中心，毕业
于新加坡国立大学计算机专业
的张庆旗开始了自己的“二次创
业”。这一次，主攻AI视觉技术
研究的他找到了新赛道——婴
儿看护器。

“在自然界中，海马是唯一
一种雄性育儿的生物，这也是
我给产品取名为‘海马爸比’的
原因。希望我们团队的产品能
像海马爸爸一样守护宝宝，呵
护妈妈。”张庆旗说。

一个“奶爸”的“二次创业”
本报记者 孙亚慧

右图：1 月 22 日，在河北省石家庄
市妇产医院，医护人员为刚出生的“兔宝
宝”留下脚印。

陈其保摄 （新华社发）
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“广州首届百家新锐企业培优计划”启动

河北2025年初步构建绿色低碳技术创新体系

包浩乾与自己的作品“弦影椅”。

创业资讯创业资讯

今年，湖南省郴州
市北湖区实施乡村振兴

“唤醒老屋”行动，通过
政府引导、镇村组织、市
场运作的运作模式，流
转 700 多栋闲置老屋，
吸 引 人 才 返 乡 创 业 就
业，激活传统民居生命
力，改善人居环境，促
进乡村发展。

图为 3 月 1 日，在
该区华塘镇茅坪村，村
民正修缮老屋。

欧阳常海摄
（人民视觉）
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